

DIRECTOR-PROPIETARIO Don José Martínez Teruel REDACTORES D. José Frutos Baena. Mariame Ferná Gascón

EL DIARIO DE MURCIA

REDACTOR EN JEFE Sr. Doctor Don Rafael Alguacil

DIRECCION. CALLE DE LA SOCIEDAD, 10. PRECIO DENTRO Y FUERA DE MURCIA. UNA PYSETA AL MES. NUMEROS SUELTOS CINCO CENTINOS

El Nacimiento del Mesias

La hora del gran misterio se aproxima; las nubes, rasgándose, van a dar paso al Justo; la tierra se abre, y el Salvador va a venir; las setenta semanas del profeta Daniel acaban de cumplirse con rigurosa precisión.

El mundo se conturba, y en el vago rumor de la noche que declina se perciben los encostrados ecos que pueblan el espacio desde el Oriente al Occaso, desde el abrasado Mediodía hasta la region del hielo.

A muy corta distancia de Belén, camino de Oriente, brilla una luz desconocida, que ni es el resplandor de una estrella, ni es el hogar de los sencillos habitantes de aquellos conornos. Los espíritus sagrados anuncian el nacimiento del Mesias a los pastores de aquella fértil pradera, donde se aspira el aroma del campo bendecido por Dios.

El que puso los cimientos de la tierra y el límite de los mares, y fabricó cielos, firmamento y abismos, nace pobre, desvalido, y yace en un pesebre.

El que vuela en carros de nubes, y lleva los vientos por mensajeros, y por ministro el fuego abrasador; el que mira la tierra, y la tierra tiembla de espanto; el que toca los montes, y los montes huyen de terror; nace pobre y tiene frío.

El que vierte raudales de alegría sobre las criaturas; el que dió luz al sol, y claridad a la luna y las estrellas, y plantó los cedros del Líbano, donde anidan las aves que cantan su gloria y sus maravillas; el que envía rocío sobre el monte y la sierra, y congrega las limpias aguas de las fuentes, y señala cauces a los arroyos, y fecunda los valles; el Dios a cuyo nombre suspira de amor la creación entera, nace pobre, y tiene frío, y llora en un establo.

Si pronunciaran un fiat sus labios divinos, brotarían palacios de riquísimo mármol, y las reinas más poderosas de la tierra vendrían a mozer su cuna, y el mismo Cesar Augusto, despojado de la púrpura, besaría húmedo el polvo de la tierra.

Junto a la improvisada cuna del Mesias no hay reinas de la tierra, pero está la que ha de ser saludada Reina de los Angeles y es ya bendita entre todas las mugeres; no hay emperadores ni poderosos, pero está el anciano José, esplendente de majestad, ornada las blancas sienes con la diadema gloriosa de la virtud; están, en fin, los pastores, ricos de gracia y de humildad, cantando la buena nueva.

Los ecos dulcísimos de la buena nueva que resuenan en el Oriente, no llegan a Roma, a la capital del universo; el señor del mundo, embriagado en la gran orgía donde se confunden los dioses y los hombres, no percibe ni siquiera el quejido que exhala dolorosamente el Capitolio; el imperio yace en las tinieblas, envuelto en sombras de muerte.

Y, sin embargo, va a operarse la más grande, la más saludable, la más santa de las revoluciones.

El siervo será persona; la esposa no será esclava; el hijo no será objeto de propiedad y mercancia. Va a nacer el derecho; la justicia amanece;

la aurora de la verdadera libertad brilla con fulgor inextinguible en los serenos horizontes de Belén.

En aquella ruinoso estancia se halla la piedra fundamental de la humana sabiduría; diez y nueve siglos han corrido, y después de tanta sangre y tantas lágrimas vertidas, de tanto trabajo estéril y de tanta experiencia acumulada, la humanidad, aleccionada en el desengaño, vuelve sus ojos hacia la gruta humildísima de Belén, y confiesa que allí, sobre su entrada, debe escribirse con imborrables letras esta lacónica sentencia:

«Aquí comienza el progreso.» Dios y nueve siglos han corrido, y la fiesta del nacimiento del Mesias ha sido, como lo es hoy y lo será siempre la fiesta que con más eloquencia habla a la inteligencia y al corazón, la fiesta que sumerje al hombre en pléygos de indefinible ternura, como que es el Supremo Misterio de la sabiduría y del amor de todo un Dios.

Ante su soberana grandeza, los cielos destilan dulzura, los montes seculares se estremecen y los collados saltan alegres como obrerillos, deteniéndose como asombrada la eternidad despiertan los Patriarcas, los ángeles corniéndose regocijados en las alturas, cantan gloria a Dios, y paz a los hombres de buena voluntad, y el universo mundo, de rodillas ante El Admirable, El Fuerte, El Príncipe de la Paz. Heus los aires con este grito de entusiasmo:

¡Emmanuel! ¡Dios con nosotros!

RAFAEL ALGUACIL.

A la luz de los recuerdos

Noche buena! Noche gloriosa! Noche bendita! Noche callada y trasparente, en la cual los astros irradian con más vívidos destellos, y el lema de la paz y de la ventura parece que alumbra en los espacios.

Noche buena! Noche sublime que inunda de celestial claridad el espíritu del anciano, que infunde el pecho de los niños, de regocijo los corazones infantiles y de amargura las almas huérfanas. Cuántas tristezas de sombrío luto; las almas tristes que lloran sin consuelo la pérdida del ser amado que hubo para siempre al mas allá, a lo eterno.

Dulces son para el alma, las benditas memorias del ayer feliz; bienhechoras son para el espíritu del hombre que un aspira al goce de la paz y del cariño, entre los suyos, la contemplación de ese horizonte del pasado, de ese tiempo felicísimo, cuyas llanuras esmaltan flores mil de salutífera esencia, y en cuyo cielo trasparente brilla la imagen de la ventura.

Dulce, sí, alegre, risueño y conmovedor es el recuerdo: embriaga con su aroma delicado el espíritu viejo y juvenil; en to los los corazones sonrío, en todas las almas ilumina.

En la morada del potentado y del rico, del molesto y del humilde, parece que suenan sus acordes y vibran sus acentos melódicos y tristes, ya risueños y gratísimos.

Pero si los sonidos que entonan los recuerdos, casi siempre despiertan nuestro espíritu, nunca nos encantan y conmueven como en la bendita noche buena. Mas ¿y si, si junto al pavo del hogar, ó frente a la elegante chimenea, no se encuentran vacíos los lugares de costumbre; es, si cuando se respira con plácido sosiego, el amor, la abundancia, los castísimos placeres, toda la inmensa ventura y estruendo regocijador que producen las panderetas, zambombas y canciones de los inocentes, no entonan los recuerdos del pasado, en el espíritu infeliz un cántico sombrío, de tristeza, de dolor, de pesar, de desengaño, de amargura, de duelo inconsolable.

Es, si junto al fuego del hogar, aun alientan y sonrío aquellos amados seres, que tanto idolatramos y hemos perdido para siempre;

si la madre querida, no llora su viudez resbalando sus lágrimas silenciosas, en íntimo abrazo con los seres de su alma; es, en fin, dulcísimo el recuerdo, si la eterna sombra de la humana desdicha no se encuentra junto al sitio vacío del hogar.

En sus caldeantes resplandores, se escuchan por los esquineros dolientes, acentos que nos transportan a un pasado dichosísimo; pues en la noche que está próxima a alumbrarnos, todo canta, todo sonríe, todo presta su aroma vivificante en los corazones doloridos, todo amudece, todo nos dice con lenguaje silencioso, cosas amargas, cosas tristesísimas, cosas que llevan el dolor y la desgracia, el duelo y el pesar. Y en el crujir de las chispas, que despiden el leño caldeante, que se consume en Noche-buena, mientras los seres felices, parece que escuchan estrofas de amor y de ventura, en aquellos que sufren la desgracia, parece que repiten, aves de tristeza, el recuerdo del perdido ser.

¡Noche buena! ¡Noche feliz! noche de regocijo, de estruendo, de algazara, de bien estar para muchos; y también noche de amargura, de pesar, de dolor, de llanto; noche de duelo en fin, para los que sienten el vacío de aquellos seres amadísimos que en la anterior noche buena, fueron nuestra dicha, nuestro encanto, nuestro amor, todo nuestro bien.

¿Quién llena el sitio vacío del hogar? Ni las riquezas, ni el ganio, ni la fama, ni el más estenso poder ni la ventura mayor. Quizás una imagen impalpable, tenebrosa, que vaga por la estancia, como la figura de la muerte. El triste, el amargo recuerdo que como dijo el Poeta ó muere ó mata.

Mas, ¡ay! en los humanos corazones, casi siempre muere; ley terrible de la vida; ley fatal que al recuerdo, venza el olvido.

JACOBO M. MARIN-BALBO.

ALREDEDOR DEL TEATRO EN MURCIA

II.

(CONCLUSION)

Teatros del Zoco. —Del Toro. —De la Carcel. —Del Granero. —De Romea.

Así pues, reminiscencias olisivas, humor villanesco, interés y sentimiento religioso, sobriadas estéticas que renacían, hicieron brotar el teatro; y el poema dramático nació del consorcio de rústicas manadas, jugares ignorantes, y retóricos (1) al servicio de la liturgia sagrada; cuando, a este hijo de sus padres, ninguno dió cosa en qué morir, y aún la Iglesia, desconocida y le arrojó del templo al átrio, y después del átrio y del cementerio; en tonces, cuando el teatro necesitó edificios, solo se le albergó en corrales: aquí en Murcia, junto a la muralla, había unos donde se ataba las bestias que venían al mercado, el zoco inmediato, y uno de aquellos corrales, fué nuestro primer teatro, el más datadero quizás, porque aún existía, aunque muy transformado y decorado, cuando le adquirió el Obispo Belluga para establecer el asilo benéfico que es hoy, Casa de Maternidad. Quizás en el siglo XV, empezó a funcionar este corral, de un modo permanente; no hay motivo para suponer que fuéramos muy a la zaga de Valencia, con la que teníamos frecuente comunicación, ni de Granada; y ambas poblaciones tuvieron, no ya corral, sino casa de Comedias en la primera y segunda mitad del siglo XVI. No era obra de muros, un corral de comedias. Un patio, al que se entraba después de pagar en metálico en dos puertes ó sitios, en el fondo, se levantaba un tablado de una vara de alto, que coula un cobertor, una manta y, en compañías de macho lajo, una cortina roja pendiente de una soga, que se descorre a los lados: detrás de

(1) Nuestro Pedro Simon Abril, entre otros.

la cortina cantaban sin músicos, entreteniéndose a los espectadores mientras no se representaba; después y delante de la cortina, se tocaba la guitarra, a la que vino a unirse algún otro instrumento. Delante de tablado y cortina, filas de sillas y bancos hasta el número que ocupaba la capacidad del sitio, un callejón central y dos laterales, en las paredes que concurren a formar el patio (todavía se conserva este nombre en los teatros modernos) unos cuantos ventanos de otras tantas habitaciones que se llaman aposentos, y son lo que serán los palcos; y cubriéndolo todo, un toldo de lona que resguarda del sol (las representaciones son de tarde) y no resguarda de la lluvia.

La primera casa de comedias que hubo en Murcia existía ya en 1592, aún en que funcionó aquí, y en ella Andrés Olamonte, poeta, cómico y autor ó empresario: no se sabe quien la hizo, pero puede presumirse por ciertos datos y los ejemplos de Valencia y Orihuela, que en la casa de comedias murciana tenía el mismo patio hospital de Nuestra Señora de Gracia, alguna propiedad. En 1597 (si no fué antes un incendio ocurrido en 1594) dejó de funcionar esta casa de Comedias; en 1600 al reabrirse los teatros en toda España, el ayuntamiento de Murcia quiere substituir la mezquita esa por un gran teatro que (sin concluir) inaugura el cómico murciano, ú oriolano, Vicente Gasrreo, en 23 de Marzo de 1612 y que se completa y mejora, poco a poco, haciendo una escalera para mugeres (separada entonces de los hombres en estos aposentos) en 1623; otra escalera para autoridades, en 1653; ensanchando en 1675, la calle, para dar acceso a los coches; y colocando en Abril de 1770, tres grandes arcos, a pesar de las que, cuando en 5 de Diciembre del mismo año, un amigo de incendio hizo evacuar apresuradamente el teatro, hubo muchos heridos y aún muertos. Desde este año hasta el 83 no hubo comedias en Murcia, y arrojó la persecución de los cómicos.

Abrióse después la casa de comedias pero no se dejó de perseguir a los cómicos. En 1789 el cura de San Lorenzo exige al cómico Gorrigós que renuncie al teatro en escritura pública, y haga la penitencia, pública también, que le ha impuesto el Juez Provisor y Gobernador del obispado D. José Casaña, y el cómico suscribe a todo por costarse: en 1790 el cura de Santa Eulalia niega el cumplimiento de Iglesia al primer galán de la compañía que entonces actuaba en Murcia, se instruye expediente y se autoriza que ninguna parroquia reciba cómicos ó cumplimiento pasual: en el mismo año y 18 de Marzo (Domingo 3.º de Cuaremas) el canónigo D. Juan Lozano, autor de Bastianida Contestana, predicando en la Catedral arrebató contra las comedias, una comedia que le oía sufre un ataque histérico y el auditorio la oncierra en la Misericordia, creyéndola convertida: en 23 de Junio, las turbas revoltosoras de entonces, a consecuencia de ciertas libertades del gracioso, deciden lincharlo y lo impiden su historia en tomar asilo en el inmediato templo catedral. Tengo el sermón de padre de Lozano y porque lo he leído creo en cualquiera cosa, mas en que pudiera ser causa de que se convirtiese la comedia.

Derribado por fin este segundo teatro, se dieron funciones en la Carcel vieja del Puente (hoy) y en el Granero del Cabillo ó Almuñi viejo hasta que en 26 de Octubre de 1862, se inauguró por la compañía del cómico murciano D. Julián Romea, al llamado por entonces Teatro de los Infantes, que pasó a llamarse de Romea por moción del concejal Almazán (6 Mayo 72). Inauguró este teatro en la noche del 7 de Febrero de 1877, funcionando la compañía Orominas

que anunciaba para el 8 la comedia de Echegaray «Como empieza y como acaba»; reconstruyó y se inauguró de nuevo en la del 11 de Diciembre de 1880 con «La Jura de Santa Gadea», que puso la compañía de Parico Delgado; y ha vuelto a incendiarse en la tarde del 10 de Diciembre de 1899, cuando estaba anunciado «Jugar con fuego» por la compañía de Sendra.

Basta. ¿Cuanto queda por decir sobre historia interna y externa del Teatro en Murcia!

X.

INTENTO DE ROBO

Anteanoche en la casa que habita en Calasparra, D. José Piñero Guirao, intentaron unos ladrones penetrar para llevarse unos sacos de trigo que dicho señor tenía.

Para efectuarlo levantaron unas baldosas de la puerta de la calle, fracturando al mismo tiempo la cerradura de dicha puerta.

Los ladrones oyeron sin duda, algun ruido, pues huyeron sin efectuar el robo.

TRONO

Con destino a la imagen del Sagrado Corazon de Jesús, que se venera en la iglesia de la Rivera de Molina, ha construido un artístico trono, nuestro estimado amigo el distinguido tallista D. José Fernandez Martínez.

También ha terminado una preciosa pila bautismal y otros varios objetos de ornamentación para la iglesia parroquial de Nuestra Señora de las Nieves, de Chinchilla.

DOCUMENTOS MILITARES

El coronel del regimiento de España, interesa la citación de Juan Cárceles Hernandez y Angel Gomez Tomás.

El del regimiento de infantería de Sevilla de Cartagena interesa lo propio de José Lopez Cerezo.

El regimiento de Otumba de Castellon remite la fé de soltería del cabo Joaquin Peinado.

El fete de la Zona de Murcia remite la fe de soltería de Ramon Juan Beltran Ortiz.

Boletin Oficial

El del día 22 contiene:

Anuncio del reconocimiento que el día 10 de Enero practicará el ingeniero D. Ricardo Ayuso, del proyecto presentado por la Sra. Vizcondesa de Rias, para aprovechamientos de aguas del río Segura.

Ley incluyendo en el plan general de carreteras una de la provincia de Logroño.

R. O. confirmando la suspension de los concejales de Santa Cruz de la Lerza.

Otra proponiendo a D. Mariano Carrafero y Marial, para el premio ofrecido al autor de la mejor memoria referente a las aguas minerales de Caldas de Oviedo.

Otra declarando limpias las procedencias de Nueva Orleans.

Cuenta de la casa de Misericordia y Manicomio; del tercer trimestre del 99.

Anuncio de la Administración de Hacienda, para que los industriales sometidos a exámenes, puedan obtener beneficio de la tercera parte de la multa que pudiera corresponderles, dirigiéndose a la dicha administración, en término de cinco días.

Anuncio de haber sido nombrados inspectores del Monopolio sobre pólvoras y explosivos a D. Juan Antonio Marquez y D. Ramon Arcoz.

Circular sobre sane y devolución de los efectos timbrados que caducan en la tesorería.

Circular por el juzgado de la Catedral a Falcón y Morales.

REGALOS POSITIVOS PARA LA NOCHE BUENA Y PASCUAS

José Sanchez Pedreño

Comestibles finos.—Calle de la Platería, núm. 79.—Murcia.

Esta casa especial en comestibles finos de diferentes países, ofrece al público un grandioso y variado surtido de géneros como tiene acreditado, siendo todas sus mercancías de los mejores puntos productores, lo más selecto y escogido que puede haber.

MAZAPANES

Verdadero mazapan de Toledo en lujosas cajas de diferentes formas de 2 á 20 pesetas una.

Mazapan de San Clemente (vulgo lanzaderas) relleno de yema y batata.

Gran surtido en figuritas de mazapan.

TURRONES

Turron de Cadiz especialísimo relleno de frutas, coco y yema.

Turron Guiriache en barritas legítimo de Zaragoza.

Turrones extra en Barras de una libra, envueltos en papel de estaño de colores, de las clases siguientes:

Coco.—Praliné.
Plátano.—Café y leche.
Frutas.—Naranja.

Turrones legítimos de Jijona procedentes de la acreditada casa de Manuel Silvent, proveedor de la Real Casa

Turron Jijona á 7 reales libra castellana.

Turron duro á 7 reales libra castellana.

Turron yema á 7 reales libra castellana.

Turron nieve á 7 reales libra castellana.

Gran surtido en cajas de libra y media de las mismas clases.

Ricas casacas de Valencia.

Pastillitos rellenos.

Gran surtido en figuritas de Mazapan.

Peladillas y piñones de Alcoy.

Quesos de leche de almendras de Puerto Príncipe.

Almendras escarchadas y garrapiñadas de Alcalá de Henares, en lujosas cajas.

Mantecados de Viena en cañitas.

Mantecados de Lanjar.

Mantecados de Antequera.

Mantecados Manchegos.

Polvorones de Granada.

Mantecadas de Astorga.

Mantecadas de Calatrava.

Alfajor de Antequera.

Ostias ó libritos de Yecla.

Plun Cakes relleno de frutas.

Batatin en dulce y batatin en polve forma alfajor, de la acreditada casa Ricardo Carretin de Málaga.

Plun Pudin.

Rosquillas Severianas.

Huevos moles de Aveiro.

Marron Giacé de Paris.

Bruños de Portugal.

Pasta de almendra.

Gran surtido en galletas inglesas y españolas en lujosas cajas.

Ganfrete especial á la confitura de naranja, ron, limon y albaricoques.

Conservas finas

Pasteles trufados de perdiz.

Codorniz, Becadas, Alondras y Tordos.

La misma caza tambien la hay trufada y asada.

Salchichas con coles.

Salchichas trufadas.

Perdiz con coles.

Pasteles de fai-gras.

Terrinas de fai-gras.

Puré de fai-gras.

Galantina de caza trufada.

Trufas de Perigüeux.

Champignan de Paris.

Salchichería

Salchichon de Milan.

Salchichon de Vich nuevo y añejo.

Además de los géneros mencionados, cuenta esta casa con un numeroso surtido en el ramo de ultramarinos y comestibles finos. Además posee grandes existencias en artículos de lujo como regalo para las presentes Pascuas. Visítala esta casa antes de comprar y os convenceréis de las existencias que hay en el establecimiento de **J. Sanchez Pedreño**.

NOTA.—El día 22 del actual recibirá esta casa las aves siguientes:

Faisanes, Capones de Bayona y Poulardes del Mans.

OTRA.—Todo comprador que haga 25 pesetas en adelante de gasto, se le regalará un precioso Almanaque para 1900.

J. SANCHEZ PEDREÑO,

Platería, 79, Murcia.

El Ramillete

(Antigua Confitaría de Solís)

Para estas Pascuas

Gran surtido de turrones de Jijona, Alicante, yema, nieve, avellana fina, Arlequin, Cádiz y el de frutas, especialidad de la casa.

Alfajores.
Mazapanes de Toledo, Alhama y el non-plus-ultra, especialidad de este establecimiento y que tanta aceptación tuvo de sus numerosos parroquianos en años anteriores.

Cajas con anguilas y otros caprichos de mazapan de Toledo primorosamente decoradas, rellenas de frutas escarchadas, bombones y grajea fina, desde 2 reales hasta 400 reales.

Cajas con dulces escarchados, grajeas, bombones y frutas desde un real en adelante.

Inmenso surtido en brillantes de yema, frutas escarchadas, dulces secos, almibares y jalea.

Gran variedad en bombones de licor, crema, grano café al licor praliné, giandulfa, chocolatina fresca y otros difíciles de enumerar.

Peladilla de Alcoy, piñon de Jijona, garrapiñada de Alcazar, avellana de Reus, peladilla de Niza, garrapiñada de Zaragoza é infinidad de grajeas.

Tortas finas, bastas y escarchadas. Mantecados del país, de avellana fina, de vino ojaldrados, de yema, de Viena, de Astorga, Lanjar, polvorones de avellana y almendra, y bocadillos de «El Ramillete», el mas fino de todos.

Vinos y licores finos, tanto nacionales como extranjeros.

El dueño de este establecimiento deseando corresponder al creciente favor que el público le dispensa y con el objeto de que en su casa encuentre el público cuantos objetos la fantasía puede imaginar, acaba de recibir de las principales fábricas de Paris, Viena, Berlin, Bilbao, Barcelona y Valencia un inmenso surtido en cajas de peluche, raso, marfilina, aluminio y cromos finos, caprichos de porce ana, biscuit, mayólica y cristal de Bohemia, cestitas, bolcos y otros caprichos de paja, cartuchos, a la ras y cajas con caprichosos cromos, cajas con música, perritos, caballos, monos y mil figuras con movimiento y de capricho, procedentes estos últimos de Paris.

El Ramillete, es hoy el establecimiento mejor surtido de esta plaza. Visítarlo y os convenceréis.

10-6 Crédito Público, 19

frente á la calle de Bodegones.

PASTELERIA DE BONACHE

Para las próximas fiestas de Pascua, ofrece al público este establecimiento, un gran surtido en tortas y mantecados de varias clases, así como tambien un gran surtido en vinos y licores de marcas acreditadas.

LECHERIA SUIZA

Plaza San Julián, 37.
En este acreditado establecimiento se vende como en años anteriores las ricas tortas de almendras y piñones, de mosto y finas, mantecados de almendra y ordinarios del país.

Los precios como los de siempre, más barato que todos.

Vinos legítimos de Valdepeñas

De D. Vicente Cornejo y Compañía, Primera Casa en Vinos como cosecheros y exportador.

Se ha recibido la última remesa para estos días y como en la última semana se ha carecido de existencias, se abrirá por medio de anuncios á la numerosa clientela, que ha creado el dueño del establecimiento con este artículo tan selecto.

Sus precios, son los siguientes:

Tinto añejo, precio de arroba, pesetas, céntimos.	11
Id. id. botella de 3/4 de litro.	60
Un cuartillo.	40
Tinto añejado, superior, una arroba.	9
Id. id. botella de 3/4 de litro.	45
Un cuartillo.	30
Blanco, superior, añejo, una arroba.	10 50
Id. id. botella de 3/4 de litro.	60
Un cuartillo.	40
Blanco, añejado, corriente, superior, una arroba.	9
Id. id. botella de 3/4 de litro.	45
Un cuartillo.	30

PUNTO DE VENTA

VIDRIEROS, NUMERO 4

CASA DE JUAN MARTINEZ.

Nota.—No dejarse engañar con los anuncios que se nombran Valdepeñas, sin ser verdad.

Aquí está lo positivo.

Por cuenta del mismo cosechero, 4-4 Vidrieros 4. Juan Martínez

TURRON DE JIJONA

La tan antigua y acreditada turronera, viuda de Gonzalo Pagán, ofrece este año á sus numerosos parroquianos sus famosos turrones de Jijona de todas sus ricas clases, de duro y de blando, de Alicante, de nieve, yema y frutas, como así misma o las exquisitas peladillas de Alcoy, anises y piñones, dulces secos, pastillitos rellenos, cocos de Valencia, mazapan y garrapiñadas; todo inmejorable. Está establecida este año en la Trapería, tienda de la Isla de Cuba, en la dos puertas del centro. No equivocarse en la tienda de la Isla de Cuba, PUERTAS DEL CENTRO.—TRAPERÍA.

Turrones de Jijona

La antigua y acreditada turronera de Jijona, viuda de Francisco Soler, que hace 43 años viene sirviendo á sus parroquianos los mejores géneros que se fabrican en Jijona, ha llegado á esta ciudad con su grande, rico y exquisito surtido de turron blando, duro de Alicante, yema, nieve, avellana y frutas, y además peladillas de Alcoy, piñones, anises, garrapiñadas y pastillitos rellenos, toda clase la más superior que se fabrica.

PUNTOS DE VENTA

En la Posada de Santa Catalina, y en la calle de la Platería, núm. 49, antigua platería de Martínez.

NO EQUIVOCARSE 15-11 Viuda de FRANCISCO SOLER Acreditada cuarenta y tres años.

PASTELERIA DEL PROGRESO

Antigua de Bodegones

— DE —

FRANCISCO NAVARRO

El dueño de este acreditado establecimiento, ofrece al público para estos días de Pascua, infinidad de artículos inmejorables y de paladar exquisito, á los precios siguientes:

Tortas bastas de almendra y piñon, á reales céntimos libra.	3
Id. finas escaldillas.	3
Id. almibaradas.	3 50
Mantecados finos del país.	4
Id. de vino.	4 50
Id. de almendra tostada.	5
Cordiales rellenos.	6
Pastas de coco.	4
Rollos de masa dormida.	3
Id. de aguardiente.	4
Carne de membrillo, clase extra	5
Turron de almendra mondada.	9 50
Id. id. tostada.	5 50
Idem fino arlequin, fresa, yema y nieve.	5 50
Varias clases de dulce en almibar.	4
5.000 botellas de Anís, Ron y Cognac.	

Escarchados baratísimos.

6.000 botellas de licores de todas clases á 7 reales botella.

Vinos de Rioja, Perez, Pajarete, Moscatel, Pedro Jimenez y el tan renombrado de naranjas mandarinas.

Anís del Mono, Celeste, Caballo de Oros, Imperial y el excelente Ojen Morales.

4-3 Pastelería del Progreso

Esquina á la calle de Bodegones.

Turrones legítimos de Jijona

El antiguo y acreditado turronero de Jijona Antonio Garrigós Monerri, sobrino y sucesor del antiguo y conocido Sebastian Monerri, que hace muchos años viene sirviendo á sus parroquianos con los mejores géneros que se fabrican en Jijona, ha llegado á esta ciudad con su grande, rico y exquisito surtido de turron blando, duro de Alicante, yema, ni ve, avellana y frutas, y además peladillas de Alcoy, piñones, anises, garrapiñadas y pastillitos rellenos y cascos. Todo clase la más superior que se fabrica.

PUNTOS DE VENTA

Frente á la Fonda Universal, donde estuvo la posada del Telégrafo.—Y en la Trapería, al lado de la Fonda de Patron, á la primera puerta.

MAZAPAN

El rico mazapan de Alhama á 8 reales clase superior relleno de yema, único depósito que hay en Murcia, posada del Malecón, por más que anuncian otros depósitos no los hay de verdadero de Alhama, no hay otros que éste.

También en el mismo depósito se venden las ricas tortas de mosto, procedentes del mismo sitio, panes de higos pajareros, el rico alfajor, higos de pala especiales mejor que en la cosecha, melones, higos pajareros y florales, arropo todo superior y á precios económicos; la Martina.—Posada del Malecón, cuarto núm. 7.

NOTAS INÚTILES DE LA SEMANA

Bueno que de la semana hablen en tonos muy altos aque los á quien le suerte ayer abocara el sacco haciéndoles memorable ya para siempre este sábado; pero aquellos que salimos de ella tan desengañados sin tener que agradecerle un premio de los medianos y con la cabeza loca de hacer proyectos en vano por creer ya cosa segura nuestra entrada en el reparto, tenemos que hablar de ella con despego, sin halago, en un romance ligero y de propósito malo. Pues hombre, bueno estaria que después del disgusto de ver veintinueve números que llevo, dándome falto, visiera yo con ramilgos y con estilo afectado elogiando la semana y sus efectos... ¡Mal rayo!

Pero tente, lengua, y deja que pase al fin el mal trago y ábrete, infeliz bolsillo, con un boquete de á palmo para recibir tarjetas diciéndote en estilo llano: «Felicito á usted (as Pascuas) es decir «Dama aguinado» que hasta as enhorabuñas, sin un motivo fundado, oestean al que las recibe buena cara y buenos cuartos. La costumbre está arraigada y va incremento tomando, ofreciendo novedades y sorpresas cada año. Ya no son solo las gentes con quienes se está obligado porque hacen buenos servicios y es justo recompensarlos, sino que surgen sujetos y gremios reglamentados que usted no sabe que existen mas que en Pascua, si alarmado recibis esté la visita y recibis esté el seblazo. Verdad es que aquel que pide, al pedir pide por algo y no cobra por trimestros much) papel del Estado ni buses en los telegramas la Bolsa y precios del cambio. Pero, amigo, la costumbre alcanza ya á tantos ramos que siguiendo así las cosas no me parecerá extraño que salgan pronto pidiendo Senadores, Diputados y si no van los ministros iran los subsecretarios.

Pero aún no cayendo el gordo y aunque han de pedirnos tantos, esta noche es Noche Buena, noche clásica del año, y se le dará lo suyo en los hogares cristianos que visten la honrada mesa con los manteles más blancos y rebosan de alegría porque viejos y muchachos para así solemnizarla tienen motivos sobrados. ¡Ay de los hogares frios en que del amor los sazos no unen en torno á la mesa afectos puros y francos, donde no estele la risa, donde no se abren los brazos para chocar en el aire copas del tinto ó del blanco! ¡Bien hayan las mesas pobres del trabajador honrado que viendo á sus pequeños gozar la muerte del pavo y gritar de la alegría y atardir á sambombazos, se desquita de las penas y las angustias del año y no envidia los manjares que anuncian con nombres raros ni se acuerda del Champang, que no conoce por caro, y que creeer no quiere mientras tenga jumillano que dá la cara y resulta un cordón para el estómago

Esta noche es Noche Buena: gocémosla, pues, en tanto, que nos llega el Año Nuevo y por sus meses pasamos. Que ya como los pasamos

la esperanza no perdamos de que en el otro Diciembre el gordo venga á buscarnos. Y si tampoco nos busca, igual que ayer, despreciarlo, y lo mismo que esta noche á nuestra mesa sentarnos con el propósito firme de estar allí mano á mano, y copa va copa viene, hasta que claras veamos donde haya una sola luz, por lo menos, tres ó cuatro.

M. PERNI GARCÍA.

LA EXPOSICION

Con numerosa concurrencia se celebró anoche la reunion de la Junta general de la Exposicion, bajo la presidencia del Sr. Alcalde.

Se dió lectura del proyecto de Reglamento general de la Exposicion y del Reglamento interior de la misma, que fueron aprobados sin discusion.

En el Reglamento se consigna ya la fecha de la inauguracion y clausura de la Exposicion, que serán el 7 de Abril y el 31 de Mayo respectivamente. De suerte que el Certamen durará cerca de dos meses.

Se nombró una comision de Bellas Artes para que entiendan en todo lo concerniente á esta seccion. Por el Sr. Baleriola se dió cuenta de las gestiones hechas en Madrid, cerca del Ministro de Hacienda por los diputados Sres. Garcia Alix y La Cierva, para conseguir la autorizacion al Ayuntamiento para realizar la Loteria especial de la Exposicion, que desde luego se puede considerar como conseguida. Esta se hará sin la intervencion del gobierno.

Se acordó inaugurar las obras el 1.º de Enero próximo, facultando al Alcalde como presidente, para que en union de las personas que él designe invite al Sr. Ministro de Fomento y al Sr. Obispo de la Diócesis para que se dignen asistir al solemne acto.

Se acordó un voto de gracias para el autor de los Reglamentos don José M.º Bolt y otro para los senadores y diputados de la provincia que con tanto celo gestionan en Madrid á fin de proporcionar recursos para la Exposicion.

Carta de Jumilla

Enferma.—Aunque algo mejorada, continúa muy molesta, por la enfermedad que viene padeciendo ya bastante tiempo, la distinguida señora D.ª Ana María Aulló Lozano, hermana de nuestros amigos D. José y el ingeniero jefe de Montes de Madrid D. Emilio.

Con este motivo se encuentran en esta D. José, su distinguida esposa D.ª Encarnacion Cañada y su hijo el joven estudiante de la facultad de Derecho D. José María.

De todas veras sentimos el padecimiento de D.ª Ana María y con toda nuestra alma le deseamos un pronto y total restablecimiento.

Defuncion.—Ha fallecido nuestro amigo D. José Alonso Sanchez, padre del que lo es tambien muy querido, D. Joaquin Alonso Guardiola, abogado y juez municipal de esta villa.

Tanto á éste, como á toda la apreciable familia del finado, enviamos nuestro más sentido pésame por tan irreparable pérdida.

Su entierro ha tenido lugar en la parroquia de Santiago, al que ha asistido una distinguida y numerosa concurrencia, prueba de las simpatias con que contaba el difunto y su familia.

Descansen en paz.

Estudiantes á sus casas.—Hemos tenido el gusto de saludar en esta, á nuestros queridos amigos y paisanos, los jóvenes estudiantes que han venido á pasar las vacaciones de Pascua al lado de sus familias.

Estos son: D. José Guardiola Peral, alumno en la facultad de Derecho, en el Sacro Monte, y los estudiantes de Medicina, D. Octavio Carpena Pelliser, D. Miguel María Palencia y Perez, D. Julio Jimenez Bernal, D. Daniel Gomez Fernandez y D. Miguel Carrion Gomez.

Tambien hemos saludado á don Rodrigo Segura, alumno de la Escuela de Ingenieros Electricistas.

A todos les enviamos nuestra cariñosa enhorabuena.

Nacimiento.—Ha dado á luz con toda felicidad una preciosa y robusta niña, D.ª Julia Conde, esposa de nuestro querido amigo el profesor de piano D. Guillermo del Hierro.

Su bautizo se verificó, solemnemente en la iglesia de Santiago por

el presbítero D. Francisco Pirino Garcia Navarro, coadjutor de dicha parroquia, tocando durante él preciosas piezas en el órgano el padre de la recién nacida.

A este se le ha puesto el nombre de Cecilia.

Tanto á los padres, como al abuelo de la recién nacida el notable profesor de piano de Madrid D. José del Hierro, y á toda la familia, enviamos nuestra cordial felicitacion.

Matrimonio.—Esta mañana se han unido con los indisolubles lazos del matrimonio nuestro amigo D. José Carrion Gomez con la simpática señorita Purificacion Vicente Herrera. Les damos nuestra enhorabuena, como tambien á sus padres y demás familia.

A Madrid.—Ha salido para Madrid nuestro querido amigo D. Moisés Peris Jimenez, acompañado de su señor padre el teniente alcalde de este ayuntamiento D. Diego Peris Tomás, habiendo regresado este último.

Le deseamos muchas prosperidades en la coronada villa.

El Corresponsal.

Teatro Circo

«Marina» alcanzó anoche una esmeradísima interpretacion.

La Srta. Corona, escuchó en distintas ocasiones justos y merecidos aplausos.

El Sr. Alcántara fué ovacionado por su esmerado trabajo.

El Sr. Malonda, que cantó en lugar del Sr. Dalgado, el cual se encuentra todavía en Alicante fue tambien muy aplaudido por lo bien que llenó su papel.

Puchades aceptable. Los coros... flojos.

En «La Marcha de Cadiz» fueron muy aplaudidos la Sra. Alonso y el Sr. Pachadas.

Los que estuvieron oyendo aplausos durante toda la representacion fueron los Sres. Casas y Peris.

Hoy se pondrán en escena «El Duo de la africana», «El caso primero», «La Marcha de Cadiz», «El suicidio de Alejo» (esta estreno) y «Chateau Margaux», esta cantada por la Srta. Corona.

El precio es de 15 céntimos por seccion.

Boletín Religioso

Santos de hoy: Domingo IV de Adviento.—San Gregorio, San Delfino, San Esteban y Santa Tarsila.

Santos de mañana: La Natividad de Nuestro Señor Jesucristo. (Luna menguante en Libra, á las 3 y 43 de la madrugada).

Santos del martes: San Esteban, primer martir, San Dionisio papa y San Merino.

VELA Y ALUMBRADO

Está hoy en la iglesia de San Pedro por D. José Tomás Oñate y demás difuntos de su familia.

Mañana en Capuchinas por don Diego Romero, D.ª María de los Angeles y difuntos de su familia.

CULTOS

En la Merced, Misa Pastorela, á las diez los dias 25, 26, 27, 28 y 31 del corriente y el 1, 6, 7, 14, 16 y 17 de Enero.

Mañana tarde, el dia 31 y el 6 y 7 de Enero, después de los Ejercicios, Adoracion del Niño Jesús.

En la iglesia de la Casa de Misericordia Misa Pastorela, los mismos dias que en la Merced y á la misma hora.

NOVENAS DE LA PURISIMA

En Santa Clara, continúa al toque de oraciones, ofreciéndola hoy el señor D. Agustin Hernandez del Aguila, en sufragio de sus padres.

EN LA CATEDRAL

Misa de Gallo esta noche; mañana la fiesta de la Natividad que será solemne y predicará un P. Jesuita.

SUFRAGIO

El martes 26, á las nueve y media, se celebrará una misa en la iglesia de Santa Clara en sufragio del alma de la Ilma. Sra. D.ª Juana Marin Lopez, de Perez Calleja.

Consulta Médico Quirúrgica

DEL LICENCIADO EN MEDICINA Y CIRUJIA

D. RICARDO PRAVIA Y VICO

Calle de S. Nicolás, 5.

Horas de consulta: De ocho á once de la mañana y de una á cuatro de la tarde.

ESTÓMAGO

Se consigue radical verdad, se consigue con el Quizarral Digestivo del Dr. Casollar.

Tantas pruebas tantas curas. Recomendado por todas las eminencias médicas.

Se vende en Madrid, Preciados, 35. Farmacia y en las principales de España. 30—1

PERDIDA.—El miércoles pasado se extravió un reloj de oro, pequeño, de señora, por la calle de la Platería. Se suplica á la persona que lo haya encontrado que lo avise en la redaccion de este periódico, donde se le dirá quien es la dueña, la cual agradecerá ó gratificará su devolucion.

OTRA.—Del cuello de un traje de niño, de lana, color gris, con otro cuello de franela sobrepuesto. Se extravió el dia 21 por las calles de Victorio, Paço, Vara de Rey, Barriónuevo, Lucas y Trepas. Se agradecerá su entrega en la calle de Victorio, núm. 4.

Especialista

Teniendo precision el médico especialista D. Alfredo Gallego de ponerse al frente de la direccion del Gabinete de consultas y operaciones quirúrgicas, establecido en Madrid, Fuencarral, 19 y 21, permanecerá tres dias en Alicante en el Hotel Iborra, recibiendo consultas y practicando las operaciones necesarias para curar la sordera, flujo de oidos, afeciones de garganta y nariz y ozena (fetidez de aliento).

Las inhalaciones de Eucalipto asociado á la Savia de Pino y Bálsamo de Tolú, impiden el desarrollo del bacilo tuberculoso. Por esta razon los que padecen dicha enfermedad hallan alivio inmediato con el uso de las Pastillas Morelló. 10

Cura todas las enfermedades del Estómago é Intestino el maravilloso Elixir Estomacal de Saiz de Carlos.

Hernias (quebraduras), obesidad, prolapso de la matriz, desviacion de la columna vertebral, torceduras de las piernas, etc.

Ha llegado á Murcia uno de los médicos especialistas representantes del reputado ortopédico de Madrid, D. Jerónimo Farré Gsmell y recibirá durante los dias 24 y 25 en Murcia y 26, 27 y 28 en Lorca, á cuantos deseen consultarle sobre cualquier padecimiento para el cual la ciencia aconseja el tratamiento médico mecánico.

Los aparatos para las HERNIAS (quebraduras) de invencion propia y exclusiva con mecanismo para volver la pala en todas direcciones, garantizan la retencion absoluta de ellas por voluminosas y antiguas que sean y consiguen su curacion completa en la mayoría de los casos. Distinta la construccion de la pala reductora y contentiva de estos aparatos, y de cuantos otros aparatos hasta el dia se conocen, tiene todas las formas de adaptacion de que es susceptible la mano del enfermo, produciendo la callosidad del anillo y aponerosis que le forman, disipando la grasa de las partes, haciendo que las paredes de las células se aglutinen unas con otras, con lo cual se establece la curacion efectiva.

Consulta en Murcia los dias 24 y 25 del actual, de once á una y de tres á seis en el Hotel Patron y en Lorca los dias 26 y 27 y 28, Hotel del Universo y el de San Vicente.

(Dando aviso se pasa á domicilio.) En Madrid, en el gabinete del sutor, calle del Barquillo, núm. 3, duplicado, primero.

NOTICIAS LOCALES

En la Tienda Asilo

En la Tienda-Asilo habrá hoy extraordinario de garbanzos, con arroz, morcillas y cabeza de cerdo y 400 raciones de pan.

Para este extraordinario hay dos donativos: las 47 pesetas 50 céntimos que recibimos del médico nuestro amigo D. José Cánovas, y de D.ª A. M. L. 10 pesetas, por el aniversario de su difunto esposo.

Ingresos

Ayer se ingresaron de vasios pueblos para atenciones de primera enseñanza 14.670 pesetas.

Casa ruinosa

La casa situada al final de la calle de D. Mariano Girada, (antes Cadenas) cerca de la Puerta de Castilla, se halla en estado de ruina, segun todas las apariencias.

Lo que advertimos á la autoridad para sus correspondientes efectos.

Detenidos

Por la guardia civil han sido detenidos en la Alberca dos individuos que estaban reclamados por el señor Juez de la Catedral.

Ladrones

Como autores del robo cometido en Aguilas en un establecimiento situado en el paraje «Barrancos de Mesas», consistente en una arroba de embutido, han sido detenidos por la guardia civil, tres sujetos, siendo puestos en la carcel de dicha villa.

Capturados

Han sido capturados por la guardia civil de Lorca, cuatro individuos que se hallaban reclamados por el Sr. Juez de la misma.

Valcárcel

La señora que tuviese encargado algun abrigo, capa, sombrero, ó manguito puede pasar á recogerlo hoy domingo todo el dia.

Nuevas remesas de trajes de niños últimos modelos como igualmente abrigos para los mismos.

10 000 pares de guantes para señoras, caballeros y niñas en color blanco y negro.

Valcárcel.—EL CAPRICHIO, Platería, 45 y 47.

Agente Consular

Por el Ministerio de Fomento, ha sido nombrado Agente Consular del Brasil en Cartagena, D. Lucio Alcazar y Cañavate.

SUSCRIPCION

Para la familia del infortunado Antonio Garriguez, que pereció en el incendio del Teatro de Romea:

	Pts. Cts.
Suma anterior.	43 50
Ilmo. Cabildo Catedral.	25
Total.	68 50

Continúa abierta esta suscripcion en la imprenta de este periódico.

Buen vino

En la bodega «La Viña Jumillana», calle de Montijo, espalda del Casino, lo hay de varias clases, para mesa, Jumillano puro y uno seco, suizo, que es el non plus ultra.

Traslado

Nuestro amigo D. Lorenzo Pansa ha trasladado su domicilio á su nueva y magnífica casa de la plaza de Vinader.

En la Misericordia

Se celebrarán las alegres Misas de pastores á las 10 de la mañana, los tres dias de pascua, el de Inocentes y el último domingo del año, ejecutándose escogidas piezas por la banda de música de dicho asilo y estrenándose la nueva Misa compuesta por el Maestro de Capilla D. Mariano Garcia.

Maestros

Ha sido nombrado maestro en propiedad de Fuente Alamo D. Mariano Fernandez Viejo Bueno.

Tambien lo ha sido nombrado de Archena D. José Aguilar Garcia.

Misas

Mañana lunes se celebrarán misas desde las siete á las doce en la iglesia de San Bartolomé en sufragio del alma de D. Agustin Ruiz (que e. p. d.)

Defuncion

A la edad de 72 años ha fallecido en Novelda D. Evaristo Vidal, padre de la señora de nuestro amigo el acreditado comerciante de esta plaza D. Joaquin Cerda, á quienes con este motivo enviamos nuestro sentido pésame.

Médico

Después de permanecer una temporada en el campo, ha regresado á esta nuestro amigo el ilustre médico forense D. Bernabé Guerrero, con su apreciable familia.

Autopsia

Ayer mañana le fué practicada la autopsia por el médico forense interino D. Ricardo Pravia al cadaver de

un niño de año y medio de edad, que anteayer cayó á una acequia, en Puente Tocinos, pereciendo anogado.

Almanaques y calendarios

Almanaques Zaragozanos: la edicion grande y la de bolsillo, á 10 céntimos, y la pequeña á 5.

Almanaques americanos de pared, desde dos reales; tacos sueltos á real y á 4 reales.

TELEGRAMAS

Los premios mayores de la loteria Nacional han correspondido á los siguientes números:

- Premio mayor 3.000.000 de pesetas
- Número 12515, Madrid
- Segundo 2000.000 de pesetas
- Núm. 26.974 Barcelona.
- Tercero 1.000.000 de pesetas
- Núm. 10.090 Barcelona.
- Cuarto 750.000 pesetas
- Núm. 10.115 Barcelona.
- Quinto 500.000 pesetas
- Núm. 39.597 Barcelona.
- Sexto 250.000 pesetas
- Núm. 48.659 Madrid.
- Con 100.000 pesetas
- 18757, 21269.
- Con 80.000 pesetas
- 19304, 9146, 15287, 3931.
- Con 70.000 pesetas
- 30872, 38370, 50769, 29956.
- Con 60.000 pesetas
- 29958, 17804, 41122, 25856.
- Con 50.000 pesetas
- 8139 35266, 7529.
- Con 40.000 pesetas
- 2244, 12922, 52803, 4150,
- Con 30.000 pesetas
- 17445, 1877, 5767, 13952, 32338
- 44760, 6212, 21109, 19446, 11710.
- Con 20.000 pesetas
- 5309, 16068, 43221, 47151, 15837.
- 27743, 30299, 45211, 52206, 25168.
- 49230, 16639, 4142, 964, 7594, 40836,
- 41556, 46396.

Los premios mayores han correspondido á las poblaciones que se citan; de los otros, han correspondido á Madrid 18, á Barcelona 12, Valencia 3, Alicante 2, Sevilla 2, Santander 2, San Sebastian 2 y 1 en cada una de las poblaciones siguientes: Villaviciosa, Málaga, Linares, Badalona, Cáceres, Medina del Campo, Segovia, Oviedo, Pamplona, Port-Bou, Cartagena y Alcazar.

De anoche

A las 8

En el Senado, previa una explicacion de Silveira, se aprobó la prórroga de los presupuestos, levantándose la sesion hasta el dos de Enero.

En el Congreso ha ocurrido lo mismo.

Bolsa: Cotizacion de hoy 69'00.—Cambios: París 27'50.—Londres 90'00.

A las 8'10

El Ministro de Fomento sale para sus posesiones de esa provincia acompañado del diputado señor Laclerva.

La loteria para la exposicion de esa provincia, no queda resuelta, pero sí convenida y aplazada. Se aprobará como cosa especial de Murcia, pero sin adaptarla á la loteria nacional y sin que los administradores de loteria intervengan.

A las 8'40

Se dice que el premio gordo lo remitió á Montevideo el banquero Sainz.

El billete del premio segundo está repartidísimo entre el café de París de Barcelona y las tiendas inmediatas.

ALMODOVAR.

En la cuarta plana «El Diario del Repartidor.»

EL DIARIO DEL REPARTIDOR

REVISTILLA PASCUAL AGUILANDERA

LO DEL DIA

En opinion de muchos, el aguinaldo es tan viejo como el mundo; solo que cuando vino el Mesias se aplicó á conmemorar este lausto suceso.

Agamenon, Felipe IV, Homero, Muciasdes, Plinio el Menor, Brian, Hugo Capeto, Costillares y otros patriarcas antidiuvianos, daban el aguinaldo á los pobres en uno de los menguantes de la luna, en pleno invierno.

Como los trabajadores no velaban, porque aun no habia inventado el Petrarca el uso del candil de cuatro picos, y los dias son tan cortos en este tiempo, los pobres ganaban poco y padecian la hambre tartarica, la cual era tan atroz que no respetaba nada.

Los niños de las escuelas se comian el caton y los lapiceros como quien come bizcochos de sereni; las personas mayores se acometian en la calle, moriéndose en las narices unas á otras; hubo quien se comió á su suegra... y ¡por ahí eran las indigestiones tan horribles que solo el tartaro emético en grandes dosis podia limpiar los estómagos.

De ahí vino el llamarse hambre tartarica en la antigüedad, á la que todavia hoy existe y se le llama *hambre canina*.

Para contrarrestar los efectos del hambre, Aguinaldon, rey de Etiopia, fundó esta dádiva que ha llegado á nosotros con el nombre de su inventor, aunque algo desfigurada.

Desde entonces se conserva esta tradicion tan buena, tan santa y tan humanitaria.

Caligula sentaba á su mesa por Noche Buena á todos los pobres de Roma y les hacia servir sin limitacion alguna requesones envueltos en billetes del Burro.

Los comensales se guardaban los billetes de cada requeson que se comian; y se cuenta de un individuo que se engulló 50 requesones de media libra, obteniendo una ganancia liquida de 50,000 pesetas y un dolor miserere sólido del que murió sin decir pio.

Este es el verdadero origen del aguinaldo. Lo demás que se diga, es pura fantasia morisca.

Con respecto á su aplicacion se han escrito muchas obras de misericordia, y en todas ellas se cita al Repartidor de EL DIARIO como uno de los mas acreedores.

Ya lo dijo David en su «Arte de tocar la guitarra sin necesidad de maestro»:

Super omnia pediquénibus, distributorum Diari.

Historia de una peseta

I

Como hace ya tanto tiempo que estoy repartiendo EL DIARIO,

tengo un arsenal de historias en mi memoria guardado. La que á contar voy á ustedes, tendrá poco fuste escaso, pero ella dice las vueltas que dá el mundo en varios años.

Era suscriptora mir, siendo yo casi un muchacho, una medista morena, que tenia unos ojosos más negros que el esbache, y tan grandes como platos. Que si me gustaba ¡mira! ¡Si era un prodigio, un encanto! Pero ella tenia un novio y era terreno vedado; y aunque yo me parecía y quedaba turbulato al mirar aquella cara por la mañana temprano, tan frescachona, tan linda y con atractivo tantos, nunca me atreví a decirle dos palabras por lo bajo por si el novio me cogía y me daba un estacazo.

II

Un día de Noche Buena, ella me estaba esperando y al verme llegar, me dijo: —Tome V. este agasajo; yo no sé si será el último, porque muy pronto me caso, y ya, con obligaciones, quién sabe si el otro año tendré para aguilandicos, que ahora doy con tanto agrado. Yo me pondría, de fijo, como un fiero, lo declaro; ella debió de advertir que se me subía el pavo; y no encontrando otras frases para salir de aquel paso, le dije: —¡Qué hemos de hacerle! Dios les haga bien casados... pero buena, ¡buena moza se lleva el picaronazo!

Me guardé aquella peseta, vamos... como un relicario, y cuando llegué á mi casa, de pena, ó rabia, llorando en el fondo de un varguño corcomido y cojitraneo puse la peseta aquella como recuerdo preciado.

III

¡Trece años han transcurrido! ¡Cuánto cambia el tiempo, cuántos! Aquella chica morena, la de los negros ojosos, la que me dió coniente la peseta de aguinaldo, hoy es una pobre viuda; tiene tres hijos ó cuatro, y trabaja que trabaja con la aguja y el bordado, tan honrada, como hermosa en sus juveniles años, va, aunque con mil apurillos, la triste vida pasando.

IV

—¿Me dá usted el aguinaldo? me dijo ayer un muchacho, que al son de una pandereta llegó á mi casa cantando? —¿Quién eres tú?

—Soy el hijo... Y aun no salió de sus labios el nombre que pronunciara, cuando diligente, rápido, corrí hacia el viejo varguño, agaché con trémula mano la peseta que en su fondo guardé como un relicario, y le dije al niño: —Tome, muchacho desventurado, toma como humilde dádiva la que yo oculté llorando... la peseta que tu madre me entregó como aguinaldo un día de Noche Buena que está en mi pecho grabado, como una página viva de mis juveniles años.

Carta de Madrid

Sr. Director de EL DIARIO DE MURCIA

Coincidiendo con casi todas las opiniones de los activos y diligentes corresponsales de los periódicos de esa, á los que han consultado los Sres. Silvela y Villaverde para dar solución á las cuestiones parlamentarias y financieras pendientes, se ha llegado á la que ya conocerán en esa por los telegramas transmitidos, pero *cuyo fondo verdadero y base única* soy el primero en comunicar con la prontitud y laboriosidad en mi características.

Conozco detalles curiosos de la fórmula de transaccion de las minorías con el Gobierno, á la que tercamente se opuso Canalejas y puedo citar de ella triunfante curiosos detalles.

A cambio del no obstruccionismo se comprometia el actual Gabinete á ceder parte del *turrón* á la minoría liberal y á que los tres Reyes Magos del Gobierno, Azcárraga, Gomez Imaz y Torreanáz, llenasen de juguetes los balcones de don Praxedes, para que este los trasmitiese al Sr. Merino (petit.)

A los carlistas tenian decidido mandarles al otro Barrio... y Mier ó viceversa. Al señor Romero Robledo pensaba darle su *particular amigo* Sr. Silvela, un capon, como recuerdo de estas festividades y en agradecimiento á la no obstruccion, pero nada de esto ha de llevarse á efecto por la intransigencia del Sr. Canalejas en tan nimia cosa.

Ninguno ha podido explicarse la resolucion enérgica del exministro liberal, oponiéndose á la fórmula conciliatoria y al pase de los presupuestos.

Ultimamente se pudo averiguar que la ruda decision del Sr. Canalejas se basaba en que uno de los artículos adicionales del Presupuesto de Hacienda, gravaba en 1 por 100 la importacion, exportacion y venta de las peladillas de Alcoy, principales elementos de su distrito electoral.

Por fin, el Gobierno ha decidido que rijan los actuales presupuestos hasta la aprobacion de los *legítimos elaborados* á *brazo* por el Sr. Villaverde, admitiendo una enmienda de los diputados Sres. Frutos Baeza y Perni, que ha sido aprobada por unanimidad de todos menos uno, en la que se obliga con caracter de ley á todos y cada uno de los contribuyentes de Murcia y suscriptores del «Diario» á satisfacer un modesto aguinaldo á los repartidores del mismo.

Esta enmienda ha sido muy bien acogida por la opinion en general por estar dentro de la Ley natural y de la Ley del Timbre, y es la *base y funda-*

mento único de la última disposicion gubernamental.

Felicidades le desea su afectísimo

CHIRIGAITA.

ALLÁ VA

Como hago todos los años he de hacer en el presente, arreglarme bien el bo so para lo que den ustedes; no me incomodo por nada, sino que recibo alegre el agui ando pascual, que, como es costumbre siempre, los suscriptores de EL DIARIO me habrán de dar sonrisetas. ¡Qué contentos se pondrán cuando me vean mis nenes ir con la bolsa repleta de lo que me dan ustedes! Les compraré panderetas con filis de cascabeles, una zambomba, y á mas otros variados juguetes, de los que se usan en Pascua, y quedarán tan alegres.

Para el arreglo de casa compraré azúcar, aceite, harinas, huevos, piñones, longaniza y... esbache, arroz, garbanzos, patatas, dos kilos de salmoneo, besugo, stun y sardina, olivas negras y verdes; en fin, las cosas que en Pascua se hacen necesarias siempre.

Y cuando estemos comiendo recordaremos alegres que todo eso lo debemos al buen corazón de ustedes y pediremos á Dios que con salud les conserve para darnos aguinaldo otro año como el presente.

COPLICAS

El Banco hizo los billetes, las pesetas un platero, vaya el Banco noramala, que yo las pesetas quiero.

Cuando sales á pasado y te vedo de venir, me pareces el corredo cuando viene de Madrid.

En la puerta de Pedraño me puse á considerar, y se me abrió la boca sin poderle remediar.

No te supo poner nombre quien te puso pesetena, que te debia haber puesto dá dizero á quien lo quiera.

Desde la puerta de Garro miraba á los Garrigoses, y me dijo Bejarano: —Adiós, que no me conoces.

La Virgen del Pilar dice que no quiere ser francesa hasta que valgan los francos lo mismo que las pesetas.

Si me quieres díme lo, y si no dame aguiando y sal á la puerta y dí: —Que te aproveche, muchacho.

Morenita, morenita que tienes los ojos garzos, cuando venga tu galán dile que me dé aguinaldo.

Esta noche me emborracho pero no salgo de casa, que van á dar con la brocha esos de la vigilancia.

II. y una piedra muy gorda á la puerta de tu casa... la han puesto para que nadie te felicite estas Pascuas.

Andá vé y dile á tu madre si no me quiere por tanto... que juego á la letería y no me ha tocado el gordo

Telegramas

A las 6 tarde.

Los ingleses andan de cabeza; es decir acosados por los boers que tiran á dar y en cada nuevo encuentro que tienen les sueltan una nueva paliza.

Las derrotas de los ingleses producen en todo el mundo entusiasmo general.

Los repartidores de periódicos de toda España se asocian á esta alegría y beben á la salud de los vencedores.

Me apresuro á comunicar la noticia á los repartidores de EL DIARIO para que tomen alguna copa mas con este objeto y se alegren al saber que los ingleses van de capa caída; pues se sabe que entre esos repartidores hay un horror terrible á los «ingleses».

Porque algunos son muy machacones y no se cansan de reclamar las déudas.

Y gracias que en esta época, con las propinas de Pascua, algunos podrán «enjuagar» algo el déficit.

Pero seco, bien seco del todo no lo dejará ninguno.

A las 6:15.

Se ha celebrado Consejo de Ministros.

El de Hacienda ha presentado el proyecto del impuesto sobre la renta.

En este proyecto se incluye á los repartidores de periódico, por la que peoriben durante la Pascua, á peseta y media peseta de los suscriptores.

La reforma ha producido mal efecto.

Se cree que protestarán todos los repartidores ó por lo menos pedirán que se les rebaje la categoría que en diferentes grupos se les ha señalado.

Los del «Diario» figuran en la clase primera: en la de los que más recojen.

Si es verdad, sea enhorabuena.

6:20

Bolsa: Cotizacion especial para los repartidores.

Ayer la bolsa en baja: No hay más papel que el de la Déuda flotante.

Hoy comienza á subir.

Y mañana si los suscriptores ayudan, estará en alza... y olé.

CHARADA

Aquí está el repartidor esperando el aguinaldo; y no le «prima segunda» en este día del año dar alguna propinica para comer mantecados; y es que me «prima tercera» don Juan ó don Policarpo, ó como se llame V., lo que en mi verso reslamo. ¿Por qué? Porque se halla en moda y por eso hay que tomarlo.